

Sous-section 5. — Industrie laitière.¹

L'industrie laitière revêt une grande importance au Canada où elle a une existence fort ancienne. Les premières vaches que l'on vit au Canada furent amenées à Québec par Champlain entre 1608 et 1610; dès 1629, sa ferme de Cap Tourmente possédant 60 ou 70 bêtes à cornes; en 1660, le grand ministre Colbert envoya à la Nouvelle-France un certain nombre des meilleures vaches laitières de la Normandie et de la Bretagne. En 1667 on dénombrait 3,107 bêtes à cornes dans la Nouvelle-France et en 1671 il y en avait 866 dans l'Acadie. Les premiers bovins qui pénétrèrent dans la province d'Ontario y furent amenés par La Motte Cadillac en 1701. En 1823, un troupeau de 300 bêtes fut conduit aux établissements de la Rivière Rouge et vendu aux colons. La Colombie Britannique possède des bovins depuis 1837. L'aspect moderne de l'industrie laitière et son expansion, qui donna naissance à un grand nombre de fromageries et de beurrieres, sont dus à l'introduction en 1882 du séparateur centrifuge de crème, apporté du Danemark, ainsi qu'aux facilités offertes par la création d'entrepôts frigorifiques, auxquels le gouvernement s'intéressa dès 1895.

Beurre de fabrique. — La première crèmerie canadienne fut établie à Athelstan, comté de Huntingdon, Québec, en 1873, et le premier séparateur de crème fut installé à Ste-Marie, comté de Beauce, Québec, en 1882. Dans l'Ontario, la première beurrierie remonte à 1875 et l'on croit que le premier séparateur de crème connu dans cette province fut installé à Belleville en 1883. Ce fut au cours de l'exercice budgétaire terminé le 30 juin 1903 que les exportations canadiennes de beurre atteignirent leur apogée, avec 34,128,944 livres. Les chiffres les plus récents de l'année terminée le 31 décembre 1930 donnent en exportations 1,180,400 livres. La quantité de beurre de crèmerie fabriqué au Canada en 1929 est de 170,810,230 livres (tableau 26) valant \$65,929,782, soit une augmentation en quantité de 2,783,191 livres ou 1.6 p.c. sur l'année précédente et une augmentation en valeur de \$1,227,244 ou 1.9 p.c. La moyenne de prix du beurre à la livre pour tout le Canada en 1929 est de 38.6 cents, comparativement à 38.5, en 1928.

26.—Production et valeur du beurre de fabrique, par provinces, 1927-1929.

Provinces.	Quantité.			Valeur.		
	1927.	1928.	1929.	1927.	1928.	1929.
	liv.	liv.	liv.	\$	\$	\$
Ile du Prince-Edouard.....	2,019,442	2,036,838	1,883,292	742,769	784,277	745,069
Nouvelle-Ecosse.....	5,059,740	4,479,276	4,289,930	1,913,455	1,766,868	1,777,183
Nouveau-Brunswick.....	1,898,212	2,091,723	1,860,173	714,804	816,803	747,024
Québec.....	55,098,768	52,526,248	53,489,879	20,216,505	19,975,556	20,366,452
Ontario.....	66,312,963	63,733,187	59,346,844	25,095,334	24,917,668	23,682,187
Manitoba.....	14,231,026	13,782,167	15,472,109	5,125,585	5,139,387	5,724,640
Saskatchewan.....	11,995,531	11,310,496	14,786,205	4,354,734	4,370,623	5,541,464
Alberta.....	16,179,712	14,375,636	16,004,463	5,765,348	5,374,456	5,825,248
Colombie Britannique.....	4,183,553	3,691,468	3,677,335	1,781,452	1,556,900	1,520,515
Total.....	176,978,947	168,027,039	170,810,230	65,709,986	64,702,538	65,929,782

Fromage de fabrique. — Les premiers colons français faisaient du beurre et du fromage; le "fromage raffiné", qui se fait encore dans l'île d'Orléans, remonte probablement à ces origines. Les loyalistes de l'Empire-Uni introduisirent la fabrication du beurre et du fromage dans les régions qu'ils colonisèrent; dès l'année 1801 ils envoyaient aux Etats-Unis leur surplus de beurre et de fromage.

¹ Pour plus de détails, consulter le Rapport Statistique sur l'industrie laitière, publié par le Bureau Fédéral de la Statistique.